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兰玉荣 

习近平作为上海的大领导，没有官架子，与他接触的无论是领导干

部或是普通群众，都感受到平易近人的亲切和真挚。他讲老百姓能听得

懂的语言，关心老百姓日常生活中的困难，给上海人民留下了良好的印

象。 

他当年在上海的每一次调研、每一回走访、每一场座谈，亲历者对

许多场景和细节都历历在目如数家珍，他们说，习书记对老百姓，真是

有种天然朴素的真挚情感。 

比如，习近平亲自到崇明调研，认为崇明的发展理念很好。要按照

建设生态岛的思路，认认真真做下去，只要认准了方向，就不要动摇。 

  水清、气洁、林茂、土净、环境宜人，这是习近平当时对崇明生态

岛建设的目标要求。“对于生态岛的建设，习书记指明了相当务实的路

径。他强调要正确处理生态与民生的关系，要加快构筑现代生态型产业

体系。”时任崇明县县委书记孙雷说。 

  十年过去，习近平总书记依然牵记崇明。今年全国人代会上海代表

团审议现场，习总书记详细询问崇明岛生态保护情况，“崇明岛现在是

什么保护级别”“有没有列入国家级自然保护区 ”“崇明现在通大桥了

吗”…… 

  这十年来，上海对崇明生态岛建设的认识也从未动摇。今年 6 月，

上海市人大常委会通过关于促进和保障崇明世界级生态岛建设的决定，

继续按照习书记当年的思路和部署，从功能空间布局、环境品质、发展

能级、人居环境等 12 个方面对崇明生态岛建设提供了立法保障。许多

崇明的同志都希望总书记能再来生态岛上看一看！ 


